



OISANS

"Tous les groupements de résistance qui se trouvent dans la vallée de la Romanche sont des groupements de francs-tireurs. En conséquence, ils doivent être abattus pendant le combat. Les prisonniers doivent être fusillés."

Colonel Kneitinger - Chef d'Etat Major de la 157e Division alpine allemande -

Les Anciens et Amis du Maquis de l'Oisans et du Secteur 1,

33, avenue Albert-1^{er}-de-Belgique - 38000 GRENOBLE

Tél. 76.43.35.29

- Bulletin N° 22 - Avril / Mai / Juin 1990



- ANNEE CHARLES DE GAULLE

En cette année Charles DE GAULLE, c'est avec émotion que nous nous souvenons de l'inauguration par celui-ci de notre MEMORIAL DE L'INFERNET.



CONTRE UNE UNION MONOLITIQUE DE LA RESISTANCE

La Résistance ne fût réellement efficace que du fait de sa diversité.. allant des Communistes aux Camelots du Roi...

Nous étions les "poissons dans l'eau" de MAO TSE TOUNG ! ... de toutes les couleurs, de toutes les tailles ... pas trop gros ... difficiles à attraper, sachant parfaitement passer au travers des filets aux mailles toujours trop larges ... échappant aux énormes carnassiers prédateurs ennemis...

L'Eau seule était la même pour tous, plus ou moins potable, claire ou trouble...

Cette Eau ? c'était la masse des français, les mêmes qui criaient "vive PETAINE", puis "Vive de GAULLE", et vice-versa selon les circonstances, mais qui nous permettait de vivre, parce qu'elle était essentiellement notre France et que nous étions des français.

Mais cette Eau là ne saurait cependant être confondue avec les combattants à la vie à la mort que nous étions, avec tout ce que cela signifiait de sacrifices, de souffrances, de sang versé, de morts ...

Nous étions tous divers ... et c'était notre Force ! celle des petits piranhas redoutables.

Il n'y a jamais eu d'Union de la Résistance, sinon une certaine communion de pensée et d'action, parce que si nos routes étaient différentes nous marchions tous vers un même objectif : la LIBERATION.

*Vouloir aujourd'hui nous caporaliser ?
"Discipline Camarade ... une deux, une deux"*

Nous ne sommes pas d'accord avec ce totalitarisme larvé ...

Eh oui, je sais ... nous posons beaucoup de problèmes. Pour certains, nous sommes aujourd'hui des râleurs ... des "emmerdeurs" quoi !

Cette "tare" c'était celle de nos ancêtres les Gaulois "cheveux longs et têtes de bois !" comme dit la chanson ...

Ces "emmerdeurs" là avec un certain BRENNUS que connaissent bien tous les joueurs de rugby ! ont tout de même pris ROME !, et puis tranquillement sont rentrés chez eux ... pour continuer à s'y chamailler allègrement, fraternellement, ne craignant qu'une chose ! ... et encore ! ... que le ciel leur tombat sur la tête !

Nos amicales d'aujourd'hui, rebelles à toute tentative de main mise... à toute politisation, sont le plus solide rempart de cet esprit d'indépendance, de cet esprit de LIBERTE qui fut et reste le nôtre.

Il y a 45 ans, nous avons écrit avec le sang de nos 190 camarades tombés dans la lutte, une page de l'HISTOIRE.

----- / -----

- SECTION DE PONT DE CLAIX
- SON ASSEMBLEE GENERALE
- 27 AVRIL 1990

L'assemblée générale s'est tenue à la Maison des sociétés, sous la présidence de l'ancien chef, le colonel Lanvin-Lespiau, président national.

En ouvrant la séance, le co-président de la section locale désigné à cet effet demande aux membres présents de se lever pour observer une minute de silence à la mémoire des morts de l'année écoulée et de tous les anciens maquisards tués dans les combats de l'Oisans.

Il donne connaissance de lettres et de regrets de quelques anciens de ne pouvoir assister à l'assemblée par suite de voyages, éloignement, travail ou maladie notamment : Mme Jacqueline Richerot, la présidente d'honneur; MM. Rousset, président de la section de Vizille; Chastan, président de l'UMAC et membre d'honneur de la section; Seigle-Ferrand, membre d'honneur; Berthaud et Franceschini, ces trois derniers étant malades.

Il souhaite la bienvenue à Robert Freymann qui réside à Strasbourg et qui renoue avec notre section 45 ans après l'épopée qu'il a vécue à Livet, au col du Glandon, Le Rivier, La Croix-du-Mottet et dans les rangs du 15^e B.C.A. en 1944-1945.

Rapports moral et d'activités

La vie de la section particulièrement détaillée dans le rapport moral et d'activités révèle cependant des preuves d'unes indiscutable vitalité.

Elle a participé avec son drapeau à toutes les manifestations commémoratives locales ou régionales du monde ancien combattant, patriotique, de résistance et de la déportation; organisé deux voyages dans le cadre de son jumelage avec les partisans et résistants italiens du val de Suza, dont la presse locale, le Dauphiné Libéré en particulier, ont largement rendu compte et dont les participants se souviendront longtemps.

Le voyage à Suze, malgré le déchainement des intempéries restera mémorable par ses marques d'amitié et de convivialité.

Quant au voyage-pèlerinage à Mauthausen où repose en un lieu incognito les cendres de Roger Benoit-Jay, il fut empreint d'une indicible gêne et tristesse devant la barbarie humaine.

La section de Pont-de-Claix compte désormais 26 membres, répartis en 9 membres d'honneur et 17 membres actifs.

Il convient de rappeler et préciser que tous sont d'authentiques anciens combattants ou résistants aux titres de références dûment établies. Elle est dirigée par une collégiale formée de trois co-présidents et un délégué d'où la souplesse et la certitude de sa représentativité dans les diverses manifestations.

Ses rapports privilégiés avec les autres sections, notamment celles de Vizille, Eybens et Grenoble qui lui sont les plus proches ont été soulignés.

Présenté avec la minutie qu'on lui connaît par Ernest Palamini, l'argentier de la section, le rapport financier a été adopté à l'unanimité.

François Zanchetta a fait une brève évocation de ce qu'a été le voyage-pèlerinage à Mauthausen. Le bureau démissionnaire a été entièrement reconduit dans ses fonctions à la satisfaction de tous les membres de la section.

Le président national, en présentant divers projets et formulant des souhaits, tira la synthèse des travaux de l'assemblée qui se termina comme toujours par un vibrant chant des partisans.

L'ensemble des participants ont été invités à un apéritif-buffet délicatement préparé et fortement apprécié, ce qui fut l'occasion de prolonger d'agréables moments propices à l'échange de souvenirs et tous s'en allèrent en emportant quelques brins de muguet porte-bonheur.

Les invités

Parmi les invités, outre le président national, le colonel Lanvin-Lespiau, le bureau de la section

locale et tous ses membres d'honneur et actifs nous citerons : le médecin colonel Heustache, vice-président national; Firmin Galera, vice-président national et président national du comité de coordination. Gabriel Madeva, vice-président de la section de Grenoble; Raymond Bornat, président de la section d'Eybens-Echirolles; Didier, représentant le président Rasset de la section de Vizille; tous les présidents de section étaient accompagnés d'une délégation.

Le bureau

A l'issue de son assemblée générale 1990, le bureau de la section est composé de la manière suivante : présidente d'honneur : Jacqueline Richerot; co-président chargé des relations et du jumelage François Zanchetta; co-président chargé des finances, Ernest Palamini; co-président chargé du secrétariat, Gottard Mano; membre délégué, Firmin Aviles; porte-drapeau, René Despierres-Corporon.

- AMERICAN TREK - SECTION "PORTE"

Par suite de l'abondance des matières, nous rendrons compte du voyage de l'AMERICAN TREK et de la cérémonie commémorative du POURSOLLET (Section "PORTE") dans notre prochain Bulletin. Nous nous en excusons auprès de nos camarades.



Au cours de l'allocution de Gottard Mano.

- SECTION DE PONT DE CLAIX
- PELERINAGE A MAUTHAUSEN
- AVRIL 1990

N'OUBLIONS JAMAIS



Carlo Varda responsable partisans italiens et François Zanchetta, responsable maquisards et résistants Oisans.

Dans le cadre de son jumelage, avec les partisans italiens du Val de Suza, la section pontoise des anciens du Maquis de l'Oisans, secteur I a organisé un pèlerinage au camp de la mort de Mauthausen, en Haute-Autriche.

En parcourant les vestiges de ce camp d'extermination, les membres des délégations franco-italiennes ont pu découvrir et vérifier l'au-

thenticité de ce que nous sommes convenus de désigner par « la honte du siècle ».

Ils se sont longuement recueillis devant le monument dédié à la mémoire des déportés Français dont 8 207 parmi eux trouvèrent une mort indigne et au nombre desquels figure leur compatriote du secteur I du maquis de l'Oisans, Roger Benoit-Jay.

* Extrait de presse et photographies publiés grâce à l'aimable autorisation du "Dauphiné Libéré".

- TOUJOURS DANS NOS ARCHIVES
- L'OPERATION "CADILLAC"

- Notre camarade Albert RICHARD, actuellement Secrétaire de notre Section de l'ALPE D'HUEZ y participa comme agent de liaison du Commandant RENAUD (Robert THOLLON). (Extraits d'un article de presse).

L'opération "Cadillac" au cours de laquelle, le 14 Juillet 1944 349 "Forteresses Volantes" américaines protégées par 524 chasseurs "P47 et P 51" ravitaillèrent en armement les Maquis de France sur sept "D.Z." différentes.

Au nombre de ces points de parachutage, le terrain "Serrurier", voisin de Pleaux, où les J.M. du Centre-Ecole de Montroc tenaient, depuis le 6 juin, le Maquis aux ordres de Robert THOLLON.

... "Le journal de marche de la compagnie Thollon (Renaud) note, ce jour-là :

"Réunion des officiers à la grange du P.C., notre compagnie étant chargée des opérations de réception et de protection du terrain.

Les sections des lieutenants René DOLEAC et Pierre JARRY sont chargées de la protection éloignée du terrain aux Estourocs et au pont de Roudemont.

Tout le personnel de la compagnie sera sur le terrain. Les lieutenants LISBONIS (Olivier) et MICHEL (Raymond) sont chargés des transports. Une vingtaine de camions réquisitionnés sont à leurs disposition."

... Les 349 B 17 larguèrent ensemble sur la France 3719 "containers" représentant 417 tonnes d'armements et munitions.

36 de ces "flying-fortress" parachutèrent 689 "containers" sur le terrain "Serrurier" de Pleaux, au profit des J.M. et de leurs amis.

Notons pour l'anecdote, le message diffusé le 13 juillet au soir par la B.B.C. pour annoncer l'opération "Cadillac" :

"... les cannibales bouffent les esquimaux..."

- DIFFUSION DU BULLETIN

Pour ce qui est du N° 21 (Janvier/Février/Mars 1990, outre les envois individuels et personnalisés aux autorités ainsi qu'aux notabilités et associations, il a été adressé pour nos camarades des Sections :

- Allemont	10
- Alpe d'Huez	10
- Eybens	35
- Grenoble	60
- Livet	23
- Paris / Ile de France	30
- Pont de Claix	30
- Provence - Côte d'Azur	25
- Vaujany	10
- Vizille	75
- U.S.A.	10
- Bureau National	25
- Section "porte"	8

PUBLICITE



Au Bouquet du Château

Madame DURAND - FLEURISTE

COMPOSITIONS
D'ART FLORAL

Mariage - Baptême - Décès

312 rue du 8 Mai 1945 - Les Mattons
38220 Vizille - Tél. 76 68 17 67

- NOTRE 46^è CONGRES NATIONAL
 - ALLEMONT
 - DIMANCHE 15 OCTOBRE 1990
 - PROGRAMME

- 9 H 00 Ouverture du Congrès par le Président de la Section des 3 Vallées
 9 H 05 Allocution de Monsieur le Maire d'Allemont
 9 H 10 Appel des Morts de l'Année - Minute de silence - Commandant GROSJEAN
 9 H 15 Rapport Moral - Président National Colonel LANVIN-LESPIAU
 9 H 25 Rapport du Secrétaire National MORTAGLIO
 9 H 30 Rapport de la Trésorière Nationale Madame MARTIN
 9 H 35 Rapport du Délégué au Bulletin de liaison P. DUPUIS
 9 H 40 Intervention des Présidents des Sections d'Allemont/Vaujany/Alpe-d'Huez/Livet/Vizille/Eybens/Pont de Claix/Paris/Provence-Côte d'Azur/USA/Grenoble. (Horaire à respecter : 5 minutes par Président de Section).
 10 H 40 Synthèse par le Président National
 Présentation du prochain Bureau national 1990
 10 H 50 Election à mains levées du Bureau National 1990
 11 H 00 Clôture des débats par FAVIER Emile, Président de la Section d'Allemont
 11 H 30 Dépôt de gerbe à la Stèle des Fusillés
 12 H 00 Réception des Congressistes et Autorités pour un apéritif offert par la Municipalité d'Allemont
 13 H 00 Repas en commun à la Salle Polyvalente
 15 H 00 Visite organisée "d'Hydrolec" (Musée EDF du Barrage de GRAND MAISON) (durée : 1H30 à 2 heures).



- PUBLICITE -

Décoration
 Style - Peinture



Robert Pouchot

38220 Vizille

Tél. 76 68 14 73

- POUR VOYAGER

- CONGRES NATIONAL DES TROUPES DE MARINE EN 1991

- II. EST POSSIBLE D'INFORMER LE BUREAU NATIONAL DE L'OISANS DE VOTRE INTENTION

ESQUISSE DE PROGRAMME

pour le congrès de 1991 à la Réunion

Période choisie : novembre 1991

- Départ de Paris-Orly un dimanche soir. Arrivée à Saint Denis le lundi à la mi-journée.

- Retour à Paris 8 jours plus tard, le lundi. Départ de Saint-Denis le soir, arrivée à Paris le mardi matin. (possibilité de prolongation sur place, à Maurice ou à Madagascar sans majoration du tarif, aérien Métropole-Réunion et retour pour ceux que cela intéresserait et à condition que leur engagement à cet égard soit ferme).

- Pendant cette période :

- une journée sera réservée aux travaux des commissions et aux manifestations patriotiques;
- une journée sera réservée à l'assemblée générale;
- une journée sera réservée aux contacts avec les unités des TDM implantées à la Réunion et aux présentations militaires;
- le reste du temps sera réparti entre tourisme personnel et tourisme guidé. En ce qui concerne ce dernier, sont notamment prévus : des activités séparées pour les épouses pendant les réunions statutaires et pour tous, en dehors de ces périodes Cilaos, Salazie, Volcan ...
- De nombreuses réceptions sont prévues : préfecture, municipalités et, bien entendu, le traditionnel dîner de gala.

Le coût estimé (en Francs 1991) est de l'ordre de 6 800 à 7 800 F selon la classe choisie pour les hébergements. Il existera également un hébergement plus luxueux incluant quelques prestations supplémentaires pour des prix avoisinant 9 500 F (les détails sur ce point seront donnés en temps utile aux personnes intéressées).

Ce prix comprend :

- le voyage aérien aller et retour,
- l'assurance annulation, plus rapatriement,
- les transferts arrivée et départ,
- l'assistance des hôtes dans les bus,
- les transports pour activités collectives prévues,
- les excursions,
- 4 déjeuners sur 8 et 4 dîners sur 8 dont le dîner de gala
- les droits d'inscription au congrès.

Il ne comprend pas :

- les frais autres que le transport aérien Métropole-Réunion et retour pour ceux qui désirent étendre leur séjour,
- les frais engagés par chacun pour le tourisme individuel.

BULLETIN D'INTENTION

Je soussigné :

nom :

prénom :

adresse :

n° de téléphone :

amicale d'appartenance :

ai l'intention (sans engagement formel de ma part) de participer au congrès de la Fédération Nationale des Anciens d'Outre-Mer et Anciens Combattants des Troupes de Marine en novembre 1991 à la Réunion.

Je serai, en principe :

* seul

* accompagné des personnes dont les noms suivent :

nom	prénom	préciser s'il y a lieu de prévoir un hébergement séparé

Je serais éventuellement candidat à une extension du séjour sur place, à Maurice ou à Madagascar sans majoration du tarif aérien Métropole-Réunion et retour :

* OUI / NON

* seul

* avec la/les personnes qui m'accompagnent.

J'ai pris connaissance du fait que le tarif moyen estimé sera de l'ordre de 6 800 à 7 800 F par personne et que les fonds seront ramassés entre avril et août 1991.

date et signature :

* Rayer les mentions inutiles.

- ROTARY-CLUB DE GRENOBLE-OUEST
- UNE SOIREE DEBAT

Le général Alain Le Ray, ancien chef militaire du Vercors invité du Rotary Club de Grenoble

Haut-lieu de la Résistance pour les uns, théâtre d'une tuerie inutile pour les autres, le Vercors et les sanglants événements qui l'ont endeuillé au mois de juillet 1944, divisent l'opinion, même si chacun s'incline devant les 639 victimes militaires et les 203 victimes civiles. La soirée-débat organisée par le Rotary Club de Grenoble-Ouest avec la présence du général Alain Le Ray, premier chef militaire du Vercors n'avait pas la prétention de répondre à cette question. Elle apporte cependant, à la veille de la conférence organisée mercredi soir par l'association pour la Commémoration du centenaire de la naissance de Charles de Gaulle, des éléments de réflexion fort intéressants.

C'est au mois de décembre 1942, à la Ferme d'Ambel, que les premières formes de maquis apparurent dans le Vercors. Très vite, l'importance stratégique de ce massif avec ses vastes étendues (170 000 hectares) ses protections naturelles sur l'ensemble de son périmètre, seulement affaiblies sur la brèche de Saint-Nizier en faisant au yeux des alliés une zone privilégiée. Malgré deux handicaps, la faiblesse des points d'eau et l'importance des villages et de la population civile, le Vercors disposait de tous les atouts pour devenir une tête de pont dans le sud de la France, mener une action efficace pour protéger les forces qui devaient débarquer sur les côtes de Provence et servir de zone d'entraînement.

Alain Le Ray prit le commandement militaire de ce secteur au mois de mai 1943. Il devait le garder jusqu'au mois de février 1944. Au mois de juin 1943 l'arrestation de deux grands chefs de la résistance dont celle de "Max", Jean Moulin le 21 juin devait, indirectement porter un terrible préjudice au Vercors qui perdait deux de ses plus ardents partisans dont les relations avec Londres et Alger étaient déterminantes.

On peut dire que la tragédie du Vercors a commencé le 6 juin 1944, jour du débar-

quement en Normandie. Problèmes de communication ? Confusion sur les messages, les ordres ? Toujours est-il que le maquis du Vercors devint alors très actif. Un immense drapeau tricolore, narguant les troupes allemandes stationnées à Grenoble, flottait sur le rocher des Trois Pucelles à Saint-Nizier. La réaction ne se fit pas attendre : le 12 juin la Wehrmacht attaquait le village et, après un revers, l'occupait trois jours plus tard. Cette première bataille préfigurait les épisodes sanglants qui devaient endeuiller le massif.

"Après un parachutage allié le 14 juillet, explique le général Le Ray, la 157^e division alpine allemande attaquait le massif. 4 000 hommes et pas d'artillerie du côté maquisards, 15 000 hommes de l'autre avec un puissant matériel et le soutien de l'aviation. La bataille devait durer 56 heures. Vassieux, Valchevrière allaient payer un prix très lourd. L'ordre de dispersion était donné le 23 juillet. Quatre jours plus tard l'odieuse épisode de la grotte de La Luire mettait un terme à cette bataille qui avait coûté la vie à plus de 800 personnes. Jamais les soutiens, les renforts espérés de Londres ou d'Alger ne sont venus..."

Quarante cinq ans plus tard le souvenir des événements continue de hanter les mémoires. Héroïsme ou trahison. "Nous

n'avons pas conscience d'avoir été trahit par Londres ou Alger, estime le général Le Ray. Le combat des maquisards du Vercors était un devoir. D'ailleurs la principale image qu'évoque ce massif est une image de respect." Mais l'instant le plus poignant de cette belle soirée organisée dans l'enceinte du lycée du Grésivaudan à Meylan, c'est à M^e Jean Balestas qu'on le doit. La voix déformée par l'émotion, il devait confier dans un silence quasi religieux tant chacun était suspendu à ses paroles : *"Ce n'est que ce soir mon général, et grâce à vous, que j'ai enfin compris le sens des combats du Vercors. Non, notre action n'a pas été vaine, nos héros ne sont pas morts pour rien : nous avons su attirer et secourir des troupes ennemies qui n'ont pu agir ailleurs. Une telle situation a largement contribué à faciliter le débarquement des troupes alliées en Provence. Si parmi les Français certains (qui sont restés loin des zones de combat....) nous ont reproché un manque d'héroïsme, les soldats allemands, confrontés à notre détermination, ont pu mesurer, eux, notre foi et notre héroïsme."* Les alliés prévoyaient 90 jours entre Juan-les-Pins et Grenoble. Ils atteignaient Pont-de-Claix six jours seulement après le débarquement...

Dernier point enfin souligné par le général Le Ray : les maquisards de l'Oisans sous les ordres du capitaine Lanvin Lespiou devaient, moins d'un mois après le Vercors, infliger une cinglante défaite à la 157^e Division Alpine allemande. Le Vercors était vengé. Les alliés pouvaient enfin entrer dans Grenoble...

J.D.

. Extrait de presse publié grâce à l'aimable autorisation du périodique "Les Affiches de Grenoble et du Dauphiné" et de son auteur M. Jean DAUMAS.

Dernière heure.

Nous venons d'apprendre avec peine le décès de notre camarade Bang de la Section de Vigille à l'âge de 69 ans.

Edmond Bang avait été chef de groupe de la Section Robert.

Ses obsèques ont eu lieu le 25 Juillet à Vigille.

- PUBLICITE - - - - -

genin

PUBLICITE PEINTE - AFFICHAGE - PUBLICITE ROUTIERE

Claude GENIN
GERANT

16, avenue Kochambou - 38100 GRENOBLE

m 76 96 17 91

- MEMORIAL DE L'INFERNET
- CEREMONIE NATIONALE
- 10 JUIN 1990



Été 1944 : le haut commandement Allemand qui sent le débarquement prochain, en Méditerranée, entreprend de réduire les deux grands foyers de « dissidence » de la région Rhône-Alpes : le Vercors et l'Oisans.

Les maquisards font peser de lourdes menaces sur les 3 itinéraires routiers desservant la Provence et surtout sur l'axe Grenoble-Turin par le col du Lautaret. De la mi-juillet au 22 août 1944, date de la libération de Grenoble, les maquis de l'Oisans tinrent victorieusement tête à toutes les attaques de la 157^e division d'infanterie allemande, infligeant des pertes sévères à l'ennemi et faisant plus d'un millier de prisonniers.

En amont du village de Livet, en direction de Bourg d'Oisans, le Memorial de l'Infernet rappelle au passant les combats héroïques qui se sont déroulés dans la vallée de la Romanche et en Oisans.

Les noms de 190 hommes et femmes qui offrirent leur vie pour la paix et notre liberté y sont à jamais gravés.

En présence d'une foule de personnalités, d'anciens et amis du Maquis de l'Oisans, d'anciens com-

battants, comme chaque année à même époque, une cérémonie a célébré dimanche, ces temps forts de notre histoire.

Dans le prolongement de cette manifestation pour marquer le centenaire de la naissance du général de Gaulle, et dans quelques jours, le cinquantenaire de l'Appel du 18 juin 1940, un flambeau, symbole du Maquis de l'Oisans, a été enflammé par un jeune pupille de l'air.

Avec des flambeaux allumés à Saint-Nizier (Vercors), Prabert (Grésivaudan) et Saint-Même (Chartreuse) qui représenteront l'Isère, il rejoindra prochainement la place de la Concorde à Paris où seront rassemblées des centaines d'autres flammes en provenance des hauts lieux de la Résistance, de toutes les régions de France.

Gilles STRAPAZON

Les personnalités présentes

Didier Migaud, député de l'Isère, Jean-Guy Cupillard, maire de l'Alpe d'Huez et conseiller général de l'Oisans, représentant Alain Cagnon, président du Conseil général, Alfred Gryelec, maire et conseiller général de Vizille, M. Zapparrucca, représentant le préfet de l'Isère, Abel Maurice, maire de Livet-et-Gavet, Michel Roch, maire d'Al-

lemont, Albert Rippert, maire de Champ-sur-Drac, les adjoints ou représentants des maires de Bourg d'Oisans, Séchillienne, Saint-Barthélémy-de-Séchillienne.

Le colonel Lanvin-Lespiau, président national du Maquis de l'Oisans, le lieutenant-colonel Perrin, représentant le général Giraud, commandant de la 27^e division alpine, M. Gabriel Madeva, président départemental de l'ANACR, le docteur Tissot, président départemental de l'ANCVR, M. Alfred Choain, président départemental des médaillés de la Résistance, le Dr. Hustache, M. Montaz, vice-présidents national du Maquis de l'Oisans, le commandant Joseph Lacabe du Maquis de l'Oisans, le médecin aspirant Guidi, du service de santé des armées, les présidents ou représentants des sections du Maquis de l'Oisans, Lou Brun (Livet-et-Gavet), Décret, Bornat (Eybens), Zanchetta, Mano (Pont-de-Claix), André Rousset (Vizille), Lagrange, ANACR de Seyssinet, Roger Colomb de la section Porte, Paul Favier (vallée de l'Eau d'Olle), Fagno (ANACR Vizille), un détachement des pupilles de l'air de Grenoble, etc.

-
- CEREMONIE AU MEMORIAL
 - DES GERBES
-



- C'est avec beaucoup d'émotion que nous avons apprécié le dépôt des Gerbes, témoignage du souvenir qu'a laissé le sacrifice de nos morts.

Gerbe :

- du Président du Conseil Général déposée par J.G. Cupillard représentant A. Carignon
- de la Commune de Livet et Gavet par le Maire
- du Maquis de l'Oisans - National, par Lanvin
- du Conseiller Général de l'Oisans, maire d'Huez, Président du SITOM des Rousses, par J.G. Cupillard
- de la Section de Livet et Gavet du maquis de l'Oisans par son Président
- de la Section "Porte", par deux anciens de cette Section
- des Anciens du 11è B.C.A. par deux anciens de ce bataillon
- de la Commune d'Allemont par son Maire
- de la Commune de Bourg d'Oisans par le 1er Adjoint
- de la Commune de Champ sur Drac par son Maire
- de la Commune de Séchilienne par le 1er Adjoint
- de la Commune de St Barthelemy de Séchilienne par le 1er Adjoint
- de la Section du Maquis de Vizille par un ancien
- de la Vallée de l'Eau d'Olle par un ancien
- de l'A.N.A.C.R. de Vizille par un ancien
- des familles (3)

- SECTION DE PROVENCE - COTE D'AZUR
- SON ASSEMBLEE GENERALE
- 29 AVRIL 1990

Présents MM : Colonel LANVIN-LESPIAU Président National
Jean Le BOUCHER et Mme, Président de la Section -
Jeanne NALLET Présidente d'Honneur Section - Mme COULON - Raymond
PIELAWSKI Porte drapeau Section.

MEMBRES : Mme BONNAUD Marie-Robert, GARRIGUES et Mme, Jean LEFORT ; Andrés
LOPEZ et Mme, Pierre PIELAWSKI et Mme -

MEMBRES NOUVEAUX : MMes Jeanine AGRIMONTI, Louise SPORTES Association
Souvenir Français.

MEMBRES EXCUSES MM =

Colonel Armand LAMBIN DE COMBREMONT - Colonel André GRAND Présidents d'-
Honneur ainsi que :

Roger ASTESIANO - Raymonde BODO- Alexis CHARVET- Frédéric LAFLEUR- André
MAILLE - René MANSON commandant de Gendarmerie.

PRESIDENTS EXCUSES :

Docteur Robert TISSOT Vice Président National.

GROSJEAN Serge Cdt Délégué aux Anciens combattants Prt Nal Adjoint Louis
BRUN Président Section LIVET & GAVET

DUPUIS-DELISLE Publication Rédaction "OISANS"

André ROUSSET Président Section VIZILLE.

Emilien ROCHE un Ancien du maquis invité à cette Assemblée.

ASSOCIATIONS :

Jacques ANFREY Délégué fndirp Toulon

Pierre DOYRAT Président des Combattants Volontaires.

L'Assemblée est déclarée ouverte à 10h00 précises.

Le Colonel ouvre la Séance donne des nouvelles des autres Sections annonce
le dépôt en Préfecture de l'Isère le 21 Mars dernier des statuts de la ME-
DAILLE DU MERITE MAQUISARD, qui enfin honorera de nombreux combattants
authentiques. Il s'agit maintenant de trouver les fonds nécessaires, ce qui
est en cours.

- SIEGE SOCIAL AU PRADET : lettre du Président National à l'ancien Maire le
5 Mai 1988. Sans réponse depuis, une nouvelle demande sera adressée rapi-
dement à Mr JOFFRE, Maire du PRADET, pour officialiser notre SIEGE SOCIAL.

BUREAU actuel :

Président depuis 5 ans déjà Jean LE BOUCHER, c'est peut-être un peu trop,
(il faudra penser à la relève) reconduit ce jour.

VICE PRESIDENT, en remplacement de notre ami Louis COULON, proposé et élu
à l'unanimité un nouveau et jeune AMI, fils de notre Porte drapeau :

Pierre PIELAWSKI, Militaire de métier pour seconder efficacement le Pré-
sident sur place. DELEGUES AU PRADET, auprès de la municipalité avec Mme
COULON Seconde Présidente honoraire élue ce jour (auprès de Mme Raymonde
BODO).

SECRETAIRE - TRESORIER : Etant donné les distances qui d'autre que le
Président en exercice... pour ces tâches nécessaires ?

PORTE DRAPEAU : Raymond PIELAWSKI félicité aujourd'hui encore pour sa
constance et son dévouement amical et sans relâche à notre Section et à
son drapeau.

NOS CHERS DISPARUS

- Décès de Louis COULON Vice Président de la Section le 1er Juillet 89
une plaque MAQUIS sera déposée cet Après-Midi.

Annnonce du décès de Louis COULON (communiqué du 7.08.89)

-----/-----

- Décès de Charles MANSON notre doyen National Plaque déposée au Paradou lors de la cérémonie d'inhumation en présence de notre Porte drapeau et condoléances à son Fils René MANSON Membre de notre Association, et à sa famille.

- 25.11. 89 Lettre de condoléances à Serge GROSJEAN de la part de la section lors du cruel décès de son épouse.

- Décès de mon vieil ami de la Résistance Emile SOUWEINE Ancien Chef National du Réseau COTY, le 13 Déc. 89 à PARIS.

- Décès de Alain VIZIOZ, fils de Auguste VIZIOZ Camarade de Maquis, le 13.01.90, envoyé condoléances et signalé au bulletin OISANS.

- Nous apprenons le décès de l'épouse du Président de Section MANO et nous associons, à sa douleur.

- Décès brutal de notre Ami René MANSON, Commandant de Gendarmerie à ISTRES. Nous avons reçu sa lettre d'excuses, ne pouvant se rendre à notre Assemblée Générale pour des raisons de travail, en même temps que nous apprenions son décès -le jour même- en pleine force de l'âge, à 51 ans. Une gerbe a été déposée lors de la cérémonie au nom de notre Association Nationale du MAQUIS DE L'OISANS.

DIVERS ET INFORMATIONS :

Des Amis : Pierre PIELAWSKI

Et Mesdames - AGRIMONTI Janine Ecole Mixte Lazare Carnot 83000 TOULON
Parrainée par LANVIN LESPIAU et SPORTES Louise "Le Monaco " 83220 LE
PRADET Parrainée par Mme COULON.

- Je rappelle que mon ami de combat Jacques LIBOA avait fait don à la Section, de 650,00 F à l'occasion de sa Légion d'Honneur, nous renouvelons nos remerciements bien amicalement.

Le 17 Janvier 90, le Bureau National s'est réuni pour ratifier le vote du Congrès National où tout le bureau et son Président National en tête a été reconduit à la quasi unanimité, nous nous en félicitons.

- Saluons amicalement le nouveau Président de la Section de Grenoble, notre ami et ancien, MADEVA Gabriel.

- Madame Jeanine AGRIMONTI- fille d'un Ancien du Maquis de l'Oisans- à demandé à rentrer dans notre amicale, cherche une aide pour retrouver trace dans nos rangs, et aussi faire respecter sa mémoire au cimetière de Toulon, Mr le Maire prend note et fera une intervention dans ce sens. Le Colonel LANVIN LESPIAU fera une enquête de son côté.

RAPPORT FINANCIER :

- Nous sommes à jour de nos cotisations Nationales 89, ce que nous ferons encore dès le mois de Mai pour 90, sur la base de 100,00 F de cotisation de Section encaissée, plus 5,00 F par membre pour le Bulletin OISANS.

- Le nombre de nos membres est de : ...28 (dont 2 non à jour depuis plusieurs années)

FIN DE SEANCE à 10h40 : Monsieur JOFFRE Maire de PRADET accompagné de son Adjoint nous fait l'honneur de venir nous assurer de son attachement au SOUVENIR de l'exemple donné à l'histoire par ces jeunes maquisards, aux heures difficiles et cruciales de ces temps, pour que vive la LIBERTE, bien si précieux et fragile. Séance levée puis 11h45, rassemblement, dépôt de Gerbes, discours, suivis d'un pot de l'amitié offert par la Municipalité comme tous les ans à cette occasion. Enfin 12h00 dépôt d'une seconde gerbe au Monument du Général BROSSET. 13h00 Repas amical, dans un cadre très agréable au VVF sur les hauteurs du PRADET.

Suivi par le dépôt de plaque du MAQUIS DE L'OISANS, réservée aux authentiques ANCIENS maquisards, et minute de recueillement sur la tombe de notre fidèle Ami et ancien Vice Président de la Section Louis COULON.

■ Commémoration au Saut du Moine

Cérémonie du souvenir au monument du Saut du Moine par les maquis de l'Oisans de Vizille et son responsable M. Rousset en présence du colonel Lanvin-Lespiau, président national.

Cette commémoration concernait l'attaque d'un train allemand par la section Pelletier et le groupe franc Robert du maquis de l'Oisans. Après les dépôts de gerbes par le maquis de l'Oisans, Mme

Anne Legloan, maire de Jarrie et M. Ripert, maire de Champ-sur-Drac c'est le colonel Lanvin-Lespiau qui a rendu compte des faits d'armes des maquisards de l'Oisans.

Des médaillés

A l'occasion de cette cérémonie il a été procédé à deux remises de médailles.

Theo, Domakowski qui a reçu la médaille militaire des mains du colonel Lanvin Lespiau qui a rendu

compte de son attitude courageuse lors de la dernière guerre : bataille de Narvik, Angleterre, Tarbes, maquis de l'Oisans, et enfin membre de l'armée du général Delattre de Tassigny jusqu'en 1946.

Un bel exemple de la part de l'un de ces combattants volontaires polonais qui ont risqué leur vie dans cette lutte contre l'occupant nazi.

Le major Henri Caparros a été décoré récemment à Varcès pour

son intervention au Liban dans le cadre de la FINUL. Il a reçu à cette occasion la médaille de la ville de Jarrie par le maire Mme Anne Le Gloan.

M. Vivier a prononcé une allocution pour souligner les mérites de ces valeureux combattants. Theo Domakowski pour sa présence permanente au combat et dans tous les endroits à risques; pour le major Caparros, il a tenu à associer à ces éloges toute sa famille (son père ancien combattant et résistant) ses frères (dont l'un est décédé) notamment dans leurs actions bénévoles dans le corps des sapeurs-pompiers.

Une cérémonie où on notait la présence de tous les drapeaux d'anciens combattants, de déportés et résistants ainsi que la clique des sapeurs-pompiers qui rendait les honneurs.



ANNEE 1990
CALENDRIER DES CEREMONIES

---*---*---*---*---

Ce calendrier n'est pas complet. De plus, quelques dates ou heures ont été modifiées. Il est demandé à nos camarades des Sections de nous indiquer, afin de compléter ce calendrier, les cérémonies qu'ils organisent.

12 AOUT 1990 (dimanche) - L'ALPE D'HUEZ

Matin

Cérémonie à la Stèle des ROUSSES (Lac Blanc), puis au MONUMENT de la Station (National).

Rendez-vous à 10H30 à la Gare de Départ du Téléphérique.

Vin d'honneur offert par la Municipalité de l'Alpe d'Huez.

Repas libre (Les camarades qui le souhaitent peuvent faire retenir leur repas par Albert RICHARD, Secrétaire de la Section de l'Alpe d'Huez - 38750 L'Alpe d'Huez - Tel. 76.80.31.71.)

Après-midi

17 heures : (Au retour de l'Alpe d'Huez) cérémonie au Monument du Charnier de GAVET (Section de Livet et Gavet).

15 AOUT 1990 (mercredi)

Rendez-vous à 10 heures à OZ en OISANS

Cérémonie au Monument aux Morts

Dépôt de gerbes et allocution par M. GENEVOIS, Maire d'OZ.

puis successivement à ALLEMONT (Stèle des CLOTS) à 11 H.

Dépôt de gerbes. Allocution par M. ROCH, Maire d'Allemont

et à la Stèle des FUSILLES (Allemont) - 11H 40

Allocution et dépôt de gerbes

Vin d'honneur offert par la Municipalité d'Allemont.

Repas libre.

Dans l'Après-midi

Déplacement en car. Départ d'ALLEMONT à 15 heures devant le Syndicat d'Initiative.

Dépôt de gerbes au Monument aux Morts du Rivier d'Allemont, allocution de M. le Maire

Cérémonie à la Stèle du Col du GLANDON en présence de la Municipalité de St Colomban les Villards.

Dépôt d'une gerbe au Monument aux Morts de St Colomban les Villards

Vin d'honneur offert par la Municipalité de St Colomban les Villards

Retour à Allemont

26 AOUT 1990 (Dimanche)

10 H 30

Cérémonie à la CROIX DU MOTTET (National),

à la Stèle des CLOTS,

puis au Cimetière de ST BARTHELEMY de SECHILLENNE

Vin d'honneur

15 OCTOBRE 1990 (Dimanche)

9H30 à la Salle des Fêtes d'ALLEMONT

CONGRES NATIONAL

(voir par ailleurs le programme du CONGRES).

NOTE : Pour ces cérémonies, des circulaires plus complètes sont adressées à vos Présidents de Section.

LE SOUVENIR



C'est devant la stèle Rosa Marin que s'est déroulée la cérémonie du souvenir à la mémoire de Félix Rosa Marin tué à cet emplacement à la suite d'une embuscade tendue par les allemands à Godart.

Deux de ses compagnons (Joseph Thevenet et Jacques Luttique) ont également trouvé la mort dans cette embuscade.

C'est M. Seigle-Ferrant lui-même chef de groupe qui prononcé l'allocution pour retracer ce fait d'armes.

Les gerbes ont été déposées par le colonel Lanvin Lespiau pour le maquis de l'Oisans, M. Ripert pour la commune de Champ-sur-Drac et Dédé Brun pour la famille Rosa Marin.

On notait la présence de tous les drapeaux d'anciens combattants, déportés, résistants et la clique des sapeurs-pompiers de Jarrie qui a rendu les honneurs pour cette cérémonie organisée par M. Rousset du maquis de l'Oisans de Vizille.



- EXTRAIT DE NOS ARCHIVES
- QUI SOMMES NOUS ?

Le volontaire Serge L'AVIATEUR GROSJEAN de la Section LAMY au Maquis de l'OISANS. Sergent au 43^e R.I.C., au combat contre les Vietnamiens, en 1951 en Indochine. (Fac simulé d'un extrait de "Paris-Match").

En haut : La première « offensive d'hiver » du Vietminh, au Tonkin, vient de se solder par un échec sanglant. Cependant, tandis que nos bataillons de parachutistes appor-
taient aux formations Thai menacées l'aide efficace que l'on sait, les opérations de nettoyage se poursuivaient sans désespérer dans le Sud-Vietnam. On voit ici le tirailleur Mohamed ben Mohamed, de Doukala (province de Matzagan), participant avec son bataillon à une opération dans la région de Baria, à 60 km. au sud-est de Saigon.

En bas : amené par L.C.M. (bateau à fond plat pouvant transporter une centaine d'hommes), le bataillon avait pour mission la destruction de cantonnements rebelles. Le sergent Serge Grosjean, de Grenoble, transmet à son commandant d'unité l'heure d'arrivée sur l'objectif qui lui était fixé : « Mission accomplie. Tout va bien. Attends vos ordres. »

... nord-africaines; la XXVI^e Conférence des Chambres de Commerce de la Méditerranée et de l'Afrique française clôtura cette semaine de travail.

Lire nos articles
en page 4



PUBLICITE

.. A tous les Anciens et Amis
.. Notre Bulletin de liaison ne peut vivre que grâce à la contribution d'un certain nombre d'amis annonceurs.
.. Rejoignez-les et si possible accordez leur la préférence.

PUBLICITE

DEPANNAGE
ELECTRO-MENAGER
TOUTES MARQUES
ENTRETIEN INSTALLATION

JEAN MARIE
ROUSSET

3. - Film des opérations.**a) PHASE PREPARATOIRE : 31 JUILLET - 8 AOUT.**

Le dispositif est en place. Toutes les relations avec l'extérieur sont pratiquement coupées. Des patrouilles offensives sortent toutes les nuits rechercher le contact des troupes allemandes.

Une campagne intensive de bluff est déclenchée à Grenoble et sur les arrières allemands : l'Oisans est tenu par 15.000 hommes bien armés, encadrés décidés. Les routes, les chemins, la montagne sont truffés de pièges et minés, etc... Les G.F. de ville multiplient les sabotages et les attentats. De fréquentes alertes ont lieu et les unités sont vite à leurs emplacements de combat. Le moral est particulièrement élevé : „Les boches ne nous auront pas, nous vengerons le Vercors“. Le 7 Aout, la route saute devant Laffrey. Les jeux sont faits. Nous sommes prêts.

b) PHASE DEFENSIVE : 9 AOUT - 10 AOUT.

Dans la nuit du 8 au 9 aout, les G.M. 1 et G.M. 3 signalent des unités F.T.P. du S. 5 de La Mure qui refluent sur nos avant-postes ou sont recueillies et regroupées aux ordres du G.M. 3.

Au matin, le contact est pris avec les avant-gardes allemandes. Mauvaises nouvelles du S. 5 : le bouchon du Pont du Prêtre est tombé, Valbonnais occupé, le col d'Ornon est découvert.

A Laffrey, une patrouille offensive du G.M. 1 intercepte une sanitaire ennemie qui transporte tel et tel tout le courrier de la 157. D.A. Les six convoyeurs sont tués, le véhicule récupéré, le courrier saisi et remis au S.R. du P.C. Tout le plan de bataille de cette unité tombe entre nos mains.

10 AOUT :

Le G.M. 5 est en contact au Glandon.

Vers 8 heures, le G.M. 1 est engagé au Sappey et riposte vivement. Un de ses G.F. contre-attaque sur Vizille. Les destructions prévues jouent. La route de Laffrey à St-Barthélemy saute. A la Croix du Mottet, la voie ferrée, les abatis d'arbres, la route sautent à leur tour, en fin d'après-midi, cependant que le canon tonne vers Le Sappey, où le G.M. 1 tient solidement, infligeant de lourdes pertes à l'assailant qui reflue en fin de journée.

Le G.M. 3 signale que les Allemands progressent vers le col d'Ornon, sans rencontrer d'opposition. Il est menacé d'être tourné par le col de Veunoire.

Au Lautaret, les boches ont attaqué et ont été stoppés par le S. 5, mais le tunnel n'a pas sauté. Le S. 5 se replie sur le col. La menace sur nos arrières par le Lautaret et Ornon se précise. Ordre est donné au G.M. 4 de faire mouvement d'Uriage sur la Paute par le Luitel.

Dans la nuit, le G.M. 4 passe et prend position aux débouchés d'Ornon et du Lautaret.

11 AOUT :

Attaque générale. Le G.M. 1 tient farouchement ; le G.M. 3 et le G.M. 5 font de même. En fin de matinée, le G.M. 1 rend compte qu'il est menacé de débordement sur sa droite et sa gauche et reçoit l'ordre de se replier sur sa position 2, vers l'Arabelle. Des renforts envoyés au G.M. 3 passent de vive force par la route. Séchillienne. La Morte, sous le feu ennemi.

Déorochage impeccable du G.M. 1 qui défile dans Séchillienne en petites colonnes du groupe et monte vers la Gorge. - - - - -



Suite au Bulletin N° 23

I.S.S.N. : 0990 - 1965

Dépôt légal : 2^e trimestre 1990

DIRECTEUR DE PUBLICATION : Colonel André LANVIN-LESPIAU

33, Avenue Albert 1^{er} de Belgique
38000 GRENOBLE - Tél. : 76.43.35.29.REDACTION : Paul DUPUIS-DELISLE - La Ronzière, Le Pinet/St Martin d'Uriage
38410 URIAGE - Tél. : 76.89.76.99.